

# 学校だより青南

## 12月号

令和5年12月1日

港区立青南小学校

校長 野口 直樹



### 人権週間によせて

校長 野口 直樹

12月は世界人権週間(12月4日~10日)・人権デー(12月10日)があります。人権デーは、昭和23年12月10日、国際連合第3回総会において、全ての人民と全ての国とが達成すべき共通の基準として、「世界人権宣言」が採択されたことを機に昭和25年から実施されている国際デーです。

青南小学校では、人権について考える機会ととらえ、11月20日から12月8日の期間、『思いやりプロジェクト』として、良いところ見付けを行っています。普段からできると良いことではありますが、この時期は、特に友達の良さに目を向けようというねらいの下、代表委員会の児童が中心となって進めています。各学級で話し合った意見については、クラスごとに玄関ホールに掲示されています。ご来校の際には、ご覧いただければと思います。

さて、人権を考える中で、小学生の柔らかな感性をもつうちに培っていかなくてはならない力は、何だろうと考えてみました。私は、自分と他者どちらも大切にすることができる力ではないかと考えます。それは、自分の生命・他者の生命を大切に考える力とも言えるかもしれません。この力を身に付けていくためには、自分自身のことを知るとともに他者のことを知ろうとすることが肝要だと考えます。

その学びは、学校や社会、自分以外の様々な人々とのかかわりの中にあると思います。家の中の子どもから学校の中の子ども、そして社会へと…関わる人が増えていくその過程で、人の多様性に気づき、人間関係を構築していく経験を積んでいくことで身に付いていくものだと考えます。また、人間関係を築いていくうちに、「自分と違う考えや感じ方をする人たちがいる」その人たちと「共に過ごしていくうえで折り合いをつけていく」、そのためにどうすればよいか一様ではなく、多様なかかわり方を学んでいくことが求められます。

そして、かかわりの中で様々な考え方・感じ方を知り、相互理解を深めていき、より良い人間関係を構築していくそのような経験をたくさん積み重ねていく場が、学校でありたいと考えます。学校では、学習や行事において、考えや感想を伝えあったり、グループで話し合い合意形成をしたりすることを通して他者理解・自己理解を進めています。このような学びの体験を重ねていくことで、自分も友達も大切にすることができる子どもたちへと成長させていきたいと考えています。

ともあれ、後ひと月で令和5年が終わります。青南小学校の子どもたちにとって前向きな気持ちで新しい年を迎えらえるよう指導してまいります。引き続きご理解・ご協力をよろしくお願いいたします。

### 【学芸会報告】

11月10、11日に学芸会が行われました。今年度は「みんなにおくる笑顔あふれる青南物語」をスローガンとして各学年練習に励みました。5、6年生以外は学芸会経験がなく、役を演じることに試行錯誤している様子が見られましたが、練習を積み重ね自分なりの表現の仕方を見出していました。児童鑑賞日では初めて観る他学年の劇をみんな夢中で観ていました。みんな精いっぱい頑張った学芸会でした。

### 【生活指導部より】

掃除の時間は15分間、教室、廊下、流し場等の担当場所に分かれて「掃く、拭く」を主に行っています。高学年は、加えて4階の特別教室や階段、体育館も担当しています。意外とごみが多く、ほうきでしばらく掃き続けるとゴミが沢山集まります。短い時間ですが、自分達の生活空間を整える大切な時間です。学期末はたくさん荷物を持ち帰ります。お子さんと一緒に点検・整理をよろしく願います。

### 【保健委員会】

保健委員会では、保健室の手伝いや学校内の手洗い石けんの補充、給食前の手洗い放送を行っています。委員長を中心に責任をもって楽しく活動をしている様子が見られます。

今年度の目標は「青南小の子どもたちのけがを減らす」とし、保健室の来室数をもとに活動内容を考えています。開校記念集会上は、児童主体でけがの予防動画を作成し、全校児童によくあるけがと対処方法について啓発を行います。その後も、廊下で走る児童を減らす活動を行う予定です。

### 【環境委員会】

環境委員会では、毎週火曜日、リサイクルペーパーの回収をしています。各学級で不要になった紙を、「形の整った紙」と「ミックスペーパー」に分類し、資源として活用しています。また、環境委員会のメンバーで話し合って決めた環境目標を、毎月各クラスに掲示しています。1年生でも意識できる目標か、達成できたかが分かりやすいか、その月に合った目標かなどを考えながら、みんなで話し合って決めています。

12月は、環境について考えながら回れるスタンプラリーを行う予定です。

### 【ダンスクラブ】

グループに分かれて、ダンスを決め、練習に励みます。iPadを使い、動画を検索して、スクリーンに投影、まるでアイドルと一緒に踊っているかのようです。お互いのダンスをみて、称賛し合い刺激し合い、再び練習に取り組みます。発表会や3年生のクラブ見学での披露、動画の撮影など、スケジュールもなかなかタイトです。6年生が実に細やかに声をかけて、優しく下級生に接し、クラブ全体をあたたく楽しい雰囲気へと導いてくれます。そして、今までの学校生活で培った力を、次の世代へとつないでいってくれることでしょう。

### 【研究クラブ】

研究クラブは、一人一人がテーマを決めて研究をしています。水草の性質や蛙の生態、天然記念物や東京を走るバス等、様々なテーマがあります。学年末には、研究成果発表を行います。子どもたちは自身のテーマについて、本やタブレットを活用して調べたり、実際に見に行ったり、実験をしたりしています。研究を進める中で生まれる新たな疑問を解決しようと一生懸命に努力しています。今後は発表に向けて研究をまとめたり、発表形式も自分で決めて、発表の練習をしたりします。どのような発表会になるのか楽しみです。